
財爺：港人應深入學習六中全會決議
指港須全力維護國安 推動經濟更蓬勃多元

近日閉幕的中共十九屆六中全

會，審議通過了《中共中央關於

黨的百年奮鬥重大成就和歷史經

驗的決議》。昨日，香港特區政

府財政司司長陳茂波以《昂首邁

向第二個百年目標》為題發表網

誌表示，回看過去的不同發展階

段，不難看到其成功都有着一些共通點：堅強的核心領導、強烈

的使命感、堅持人民至上、堅持理想和信念走自己的道路並不斷

探索和完善。他表示，六中全會的決議，對國家的未來發展至關

重要，對香港的未來同樣意義重大，我們必須深入學習。他認

為，「一國兩制」讓香港擁有獨特的制度優勢，在國家的發展中

發揮特殊和無可替代的角色，香港須牢記「一國」是根、「一

國」是本，全力維護國家的安全和支持其穩定發展。

●香港文匯報記者 鄭治祖
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六中全會聚焦

陳茂波開宗明義說，一個幅員廣
闊、人口眾多、屢受外國敵意

侵擾的國家，是如何在幾十年間排
除萬難，從低處騰飛，穩步發展到
今天獨立自強、全面小康，晉身全
球第二大經濟體，在國際舞台上發
揮領導地位，在新冠疫情中全方位
高效保護民眾健康，且經濟恢復領
先全球呢？他認為，六中全會公報
回答了過去為什麼會成功和未來怎
樣才能繼續成功這關鍵題目。
他表示，國家的穩定、發展與成

功，關鍵在於堅強的領導核心和科
學的理論指導，所以才會即使遇到
什麼困難，都能擋得住。他說：
「全會確立了習主席是新時代中國
特色社會主義思想的主要創立者，
以習近平總書記為核心的中共中
央，推動黨和國家事業發展取得歷
史性成就，展示了深厚的人民情
懷、卓越的政治智慧和強烈的使命
擔當，讓中華民族迎來從站起來、
富起來、到強起來的偉大飛躍。以
習主席為核心的領導是整個發展的
關鍵推動力，帶領全國開創並進入
中國特色社會主義新時代。」

把蛋糕造大也把蛋糕分好
陳茂波表示，六中全會的決議，

對國家的未來發展至關重要，對香
港的未來同樣意義重大，必須深入
學習，「例如全會提出中國共產黨
建黨一百年來的十項寶貴經驗之
一：人民至上。以人民為發展的中
心，讓我們就經濟及社會的發展校
準了焦點。經濟發展是為了人民的

幸福生活，這也帶出共同富裕目標
的重要性和深厚意義。我們不但要
把蛋糕造大，也要把蛋糕分好。」
他強調，推動共同富裕沒有捷

徑，也不能單靠二次分配來達至
目的，「要增強發展的平衡性、
協調性、包容性，發展體系要具
效率也要促進公平。以創新科技
作為引領，可以推動經濟更蓬勃
多元發展，並令經濟保持增長動
能，提供實踐共同富裕的物質基
礎。」
全會指出，中央採取了一系列標

本兼治的舉措，堅定落實「愛國者
治港」，推動香港局勢實現由亂到
治的重大轉折，為推進「一國兩
制」實踐行穩致遠打下堅實基礎。
陳茂波形容，香港對此體會深刻，
從立法會選舉報名人數眾多且多
元，「可以想像，日後的立法會將
會提出更多元的觀點和意見予行政
機關，更好地推動香港邁向良政善
治的新階段。」
陳茂波表示，「一國兩制」讓香

港擁有獨特的制度優勢，在國家的
發展中發揮特殊和無可替代的角
色，強調香港須牢記「一國」是
根、「一國」是本，「我們必須全
力維護國家的安全和支持其穩定發
展，包括堅定維護中央對香港的堅
強領導，全面準確貫徹落實『一國
兩制』，堅定落實『愛國者治港』
原則，推動香港融入國家發展大
局，把握好自身的定位和角色、發
揮所長，為國家的發展貢獻力
量。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「一國
兩制」是香港保持繁榮穩定的關鍵，中共
十九屆六中全會亦回顧了中國共產黨對
「一國兩制」的堅持。多名政界人士昨日
接受香港文匯報訪問時表示，過去兩年香
港面對前所未有的政治衝擊，幸得中央頒
布實施香港國安法和完善特區選舉制度，
重申「愛國者治港」的重要原則，令香港
由亂及治，充分體現到中央堅守「一國兩
制」的初心，可見要堅持黨的領導，「一
國兩制」才能行穩致遠。
港區全國人大代表鄺美雲表示，黨中央

堅定落實「愛國者治港」，採取一系列標
本兼治的有力舉措，為香港在維護國家安
全方面築起堅固的城牆，抵禦外國勢力破
壞香港社會穩定的「小動作」，讓香港可
重返平穩發展的軌道，實現良政善治，為
促進「一國兩制」實踐打下了堅實基礎，
同時也讓香港社會深刻體會到，堅持中國
共產黨的領導是確保「一國兩制」行穩致
遠的根本保證。鄺美雲又指出，香港與祖
國血濃於水，六中全會總結中國共產黨堅

持「一國兩制」的歷史經驗，讓我們進一
步加強對「一國兩制」前景的信心，是中
華民族應有的制度自信。

中央舉措標本兼治
全國政協委員、新社聯會長梁志祥表

示，六中全會公報中還明確指出在堅持
「一國兩制」和推進祖國統一上，黨中央
採取一系列標本兼治的舉措，堅定落實
「愛國者治港」的原則。
他強調，過去反中亂港分子以各種手段
破壞香港社會穩定，令落實「一國兩制」
的工作處處受到掣肘，2019年更推到無法
無天的境地，幸全國人大通過香港國安
法，令香港由亂及治，中央並堅決表明
「愛國者治港」的重要性及必要性，更是
香港賴以再創繁榮的基石。

國安法助社會穩定
全國政協委員彭長緯表示，香港今時今

日漸趨穩定的社會氣氛得來不易，因為有
全國人大通過香港國安法，香港才得以從

黑暴中復甦，社會才得以有喘
息的空間。其後，中央完善香
港選舉制度，9月選舉委員會
選舉順利進行，12月的立法
會選舉正如火如荼。政治穩
定，社會和諧，香港才能穩步
前進，所以沒有中央的領導和
支持，香港就沒有今天充滿希
望的景象。他指，未來只要香
港堅持中央的領導，「一國兩
制」才能行穩致遠。只要緊隨
國家「十四五」規劃的巨輪，
香港肯定有更美好的明天。

香港文匯報訊 香港特區律政司
司長鄭若驊昨日出席一個公開活動
致辭時表示，中共十九屆六中全會
通過了《中共中央關於黨的百年奮
鬥重大成就和歷史經驗的決議》，
當中亦強調全面依法治國，律政司
在這方面也會積極配合，加強培育
具備國際視野、通曉國際規則、深
厚國家觀念的本地法律人才，致力
為建設法治中國，依法維護國家主
權、安全、發展利益作出貢獻。

「一國兩制」護港繁榮穩定
香港青少年軍總會主辦的「全
城攜『守』基本法」活動頒獎禮昨
日舉行，鄭若驊應邀出席並致辭。
她強調，「一國兩制」和基本法是
香港社會的制度基石，守護着本港
的繁榮與穩定。
鄭若驊表示，「一國兩制」的
法律基礎源於憲法，國家依據憲法
於1990年決定成立香港特別行政
區並通過香港基本法，明確香港在
回歸後，繼續實行原有的資本主義
制度，並保留香港引以為傲的法
治、司法獨立以及普通法。根據世
界銀行集團的世界管治指標，香港
的法治指標由回歸前1996年只有
69.85分，上升至去年的91.83分，
並自2003年起一直維持在90分以
上，可見「一國兩制」和基本法是
香港社會的制度基石，守護着香港
的繁榮與穩定。

行使權利需受必要限制
作為香港社會的一分子又應該

如何守護「一國兩制」和基本法
呢？鄭若驊說，這就要「守法」，
它同時也是法治社會的重要基礎。
她希望同學們在日常生活中能

時刻保持端正的品德與言行。在行
使法律所賦予的基本權利時，應該
明白權利並不是絕對的，而是需要
受到必要限制的。正如上訴庭在一
宗案件的判詞所說：「若只是強調
個人權利而不顧及守法，人們很容
易自以為是，只看重自己的權益，
而漠視別人和社會整體的權益，社
會便很容易陷入紛亂。」
她強調，老百姓需要守法，政
府亦需要依法辦事。依法治國自
然是國策之一。她並表示，律政
司在這方面也會積極配合，會加
強培育具備國際視野、通曉國際
規則、深植國家觀念的本地法律
人才，致力為建設法治中國，依
法維護國家主權、安全、發展利
益作出貢獻。
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落實「愛國者治港」築牢國安城牆

●政界人士表示，國安法和完善選制令香港由亂及治。
圖為香港市民簽名支持完善選制。 資料圖片

●陳茂波認為，香港須牢記「一國」是根、「一國」是本，全力維護國家的安全和支持
其穩定發展。圖為市民參與國安教育日活動。 資料圖片

港人皆知「大麻係毒品」，但含
有大麻提煉物大麻二酚（CBD）成
分的咖啡、軟糖、曲奇、果汁、護
膚品等，卻鑽法律空子在本港「通
街賣」、且購買無年齡限制，成為
危害青少年身心健康的隱性殺手。
大麻二酚產品潛藏吸毒成癮危機，
目前英美皆急起步監管，本港應盡
快研究立法規管，不能任由商家販
賣牟利。

在香港，大麻及其主要成分四氫
大麻酚（THC），皆屬香港法例第
134章《危險藥物條例》所管制的危
險藥物。任何含有大麻或四氫大麻酚
的產品，包括食品和飲料，都受條例
管制。但大麻植物含有的另一種大麻
素大麻二酚（CBD），在本港卻不
受《危險藥物條例》管制。這一法律
灰色地帶被商家利用，極力宣傳大麻
二酚「無害論」，將大麻二酚添加到
咖啡、果汁、美容護膚品等多類產品
中，吹噓具有緩解焦慮疼痛、預防治
療濕疹、失眠、皮膚病等作用，以高
價販賣。據報道，本港旺角出現大批
CBD專門店，向青少年兜售添加大
麻二酚的產品，且購買無年齡限制，
大增中學生誤買使用成癮、危害身心
健康的威脅。

目前醫學界對CBD的毒害性並未
定論，但由於使用CBD產品會造成
不良反應，如上癮、沉迷等，已引
起世界各國的警惕。本港專家指

出，CBD提純難度大，技術不過關
或疏忽，均有可能導致提煉過程摻
雜小量含有精神活性成分的四氫大
麻酚（THC），致使CBD產品變成
毒品。事實上，本港已發現多個使
用 CBD 產品如同吸食四氫大麻酚
（THC）一樣上癮個案，證明商家
所宣傳的 CBD 產品不含 THC、不
會上癮等，並不可信。

為保護青少年免受隱性毒品危
害，英國食品標準局（FSA）去年2
月便提醒民眾，每日不應攝取超過
70毫克的CBD，孕婦、正哺乳女性
及正服藥人士應避免使用含CBD產
品 。 美 國 食 品 及 藥 物 管 理 局
（FDA）今年 8 月拒絕美 CBD 產品
最大品牌的CBD膳食補充劑出售申
請，這意味當局決定將CBD視為
藥物處理。

本港有精神科醫生指出，目前仍
未有足夠的醫學證據證明CBD不會
成癮，香港對CBD產品應採取保守
態度，否則到證實CBD有依賴性時
才禁制恐為時已晚。本港藥劑師學
會建議，政府應先全面禁止CBD相
關產品，然後訂立相關法例，將
CBD產品全面納入規管，並設立發
牌制度，及限制買家年齡。特區政
府應借鑒英美加強監管CBD產品的
做法，盡快展開監管CBD產品的研
究，並立法規管，切實保護青少年
免受隱性毒品傷害。

應盡快研究監管大麻二酚產品
政府專家顧問、香港大學微生物學系講座教授袁

國勇日前建言政府應設立「疫苗護照」，規定只有
已打針的市民才能進入高危場所，食衞局局長陳肇
始回應表示，某程度上同意有關建議。其實無論在
內地還是多數歐美國家，通過各種形式的「免疫證
明」提高疫苗接種率，都是對抗疫情的基礎做法；
對香港而言，「疫苗護照」也可以加固防疫體系，
提升與內地或海外恢復通關的信心，政府應該以科
學為本，果斷在有需要的場所推行，無必要畏首畏
尾。

隨着新冠病毒變種增多，病毒傳播能力增強，需
要越來越高的疫苗接種率才能提升控疫效能，減低
重症率和死亡率，並且防止醫療系統崩潰。袁國勇
更認為接種率必須提高至逾99%，因此建議以「疫
苗護照」鼓勵全民接種。

應該看到，無論在內地還是歐美，提升疫苗接種
率都是防疫的可靠法門。中國工程院院士鍾南山日
前表示，內地接種率已超過75%，預料年底可達至
八成水平。內地不少地方現在已開始第三針接種，
「健康碼」上也有專屬的標記記錄是否已完成接
種。至於海外，部分國家、尤其是實行「與病毒共
存」策略的國家，在「疫苗護照」上都毫不放鬆。
例如意大利要求所有進入工作場所的員工都必須出
示接種證明或檢測證明，韓國則要求進入娛樂場所
和室內體育設施要出示接種證明。美國不少大企業
例如蘋果、波音等，也強制要求員工接種疫苗。

反觀本港，目前只有機場、航空公司等少數高危
行業強制要求員工接種，絕大部分企業都未作要
求。在推行「疫苗護照」方面，本港早在多個月前
推行「疫苗氣泡」計劃，原意也是以此推廣疫苗接
種，與「疫苗護照」相類似，但多個月下來，除了
規定到卡拉OK及D類食肆的市民必須已打針外，

其餘場所都未作強制性要求，整體推行範圍十分細
小，有必要擴展。

坊間對疫苗存在一定誤解，認為現時不少確診個案
均已接種疫苗，因此疫苗對控制傳播作用不大。這種
看法誤解了疫苗的功用。科學數據已經證明，疫苗不
能百分百防感染，但能有效防範重症的發生率，法國
一項涉及約2,200萬人的大規模研究顯示，接種新冠
疫苗可將50歲以上人群的住院和病亡風險降低90%。
接種者雖仍然染疫，但由於症狀輕微或無症狀，其傳
染性一般也會較沒接種疫苗者為低；另外，還能大大
降低醫療資源擠兌的風險，對提升治癒率也有正面作
用。所謂疫苗無用論絕對站不住腳。

目前，本港已有近七成合資格人士接種最少一劑
疫苗，當局本星期也會討論進一步下調接種年齡。
既然大部分人士均已完成接種，意味着推行「疫苗
護照」的條件日益具備。對此，政府應與專家小組
深入討論，遵循科學建議，檢視哪些場所存在較大
傳播風險，然後一步到位地將這些場所列入強制使
用「疫苗護照」的範圍，劃一推行。範圍除了戲
院、健身室等場所，也可以考慮是否涵蓋室內工作
場所等。

陳肇始局長表示，推行「疫苗護照」要考慮社會
接受度。此說法固然有一定道理，但從另一方面來
看，既然社會上大部分人均已接種疫苗，意味
「疫苗護照」已經有得到大部分人接納的基礎。從
本港過往多項防疫措施推行的情況來看，擠牙膏式
的一步步試行，反而會造成社會諸多雜音，被試行
的行業可能會抱怨被針對、不公平等等，反而會令
執行效果大打折扣；相反，如果仿效外國，較大範
圍地統一執行，只要有科學依據，做好宣傳解說，
就可以一步到位地執行措施，省去了多次分步推行
的不必要麻煩。

推行「疫苗護照」應尊重科學不能畏首畏尾
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